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3 月，在多闻雅集的微信群看到南京大学多友上传“多闻论坛”会议
通告，点开一看，颇为雅致，在文字之上，还有华彩，只见远山含黛，一
抹绿意点染飞檐翘角，有古韵，又不失春天的活力，很有美感。感佩南京
多友的匠心和用心，又受到会议主旨的感召，便决心去参会了。 

 
谁知要如期参会，还真费了一番周折。首先是课程调不开，4月 10 日

周六正好轮到我去分校区上课，调课要经过种种程序，拜托了好几个人才
弄妥。第二关是家里事务缠身走不开，与先生的日程安排相冲突，直接的
困难是小孩没人照看，又经过一番心理纠结，小家伙暂时请大姨照看，才
最终成行。本来打算一起去的陈媛媛老师因为小孩就临时取消了计划，大
家都感叹女性做点学术着实不易。 

搭最晚一趟高铁，到达南京已经是晚上十点半了，我疲惫地坐在计程
车上，感受夜晚南京街头的灯火流淌。车行到一个十字路口，红灯亮了，
司机停车，打开车门，下车了，我心里一惊，以为碰到什么事了，谁知司
机先生是下车做运动了，只见他又是下蹲，又是围着车跑步，不禁哑然失
笑，他也不怕我开着车跑了？哈哈，南京人还真可爱。 

 
第二天的论坛，上午是高大上的主题演讲，请的是著名的社会学家周

晓虹老师和咱们的导师李金铨教授，二位都是我衷心景仰的学界泰斗，讲
的是社会科学研究方法论问题。记得在 2012 年复旦大学高等研究院的暑
期研修项目中，邓正来先生曾经请周晓虹老师给我们授课一天，周老师对
中国问题的观察和解释、做研究的理路和学者风范都深深打动了我。再次
有机会近距离聆听周老师讲演，着实珍贵。讲演后的问答环节，虽然只是
互动了两三个问题，两位老师的解答却是精彩纷呈，既深刻又生动，举重
若轻，大师就是大师啊。李老师回答“批判性”的问题，说：佛陀也是批
判的，要看你批判是为人家好，还是为自己好（大意），浅浅一句话，四
两拨千斤，令人茅塞顿开，极富深意。周老师对价值中立的有限性问题的
解释也令人折服。国内其他学科的学者往往不了解而且轻视新闻传播学科，
周老师对传播学学科的了解和支持却超过我的想象，他培养的来自南大新
闻传播学院的博士就有 5位。 

 
下午是分论坛的讨论。为了强化论坛的问题意识和讨论深度，李老师

和南大新闻传播学院的多友精心设计，决定遴选出几篇引子论文，我忝列
其中，荣幸之至，但要成为“靶子”，也无比忐忑。好在多友们包容宽厚，
王君超老师的点评、许静老师的建议使我获益不少，最后李金铨教授对各
位的论文作高屋建瓴的点评，让人有醍醐灌顶之感，打开更大更独到的视
野。我从其他多友的论文中也收获许多研究的灵感和搜寻文献的线索。盘



点既有研究，展望未来发展，“两望”这种方式能够最大程度地避免参会
者各自囿于自己的狭窄领域，自说自话，用一个比较宽泛的主题，便于各
位多友找到兴趣的交集，整个论坛听下来，就好像参加了许多场读书报告，
观摩了许多个研究计划，对我们这些正处于学术成长期，需要不断校准研
究方向和领域的多友们来说，是有效而有益的。 

 
除了讨论学术，多友们在这里谈天说地，遇到新朋友，重逢老朋友，

好不快乐！大家一起尝美食，看风景，其乐融融。承蒙在城大一月同吃同
住同学习的情谊，以及对多友身份的强烈认同，大家相处自然融洽，亲密
无间，很容易打成一片。从多闻雅集的微信群到面对面的论坛，从线上到
线下，学术、生活、情感彼此融通，彼此欣赏，彼此鼓励，一个精神和学
术共同体已经在不知不觉中生根、发芽、生长。在开幕式上，北大的许静
老师代表多友所作的发言真挚深情，打动了在座的所有人，也说出了大家
的心声：希望这样的情谊“没完没了”地永久延续下去。当然，有些人之
间的情感已经超越淡淡如水的君子友谊之外，浓烈到化不开的地步，从“饭
团”、诤友直奔“损友”的高级阶段了，在微信群，在论坛、在饭桌，看
李红涛和黄顺铭捉对互“掐”已经成为众多友翘首以盼并赏心悦目的乐事
了。玩笑归玩笑，李金铨老师这一对高足真真是“友直、友谅、友多闻”
的最佳代言人。 

 
在扬州，恰逢阳春三月，大家结伴登船，泛舟而行，一路欣赏婆娑的

杨柳、娇媚的晚樱，醉心于江南温润明媚的风光之中，湖水不是靛蓝，不
似江水般浑黄，甚至也不清亮，而是绿茸茸的，恰恰跟满眼的垂柳、花草
和亭桥楼阁化为一体，圆融妥帖，叫人辨不出天地万物之分殊。晚间先领
略了扬州老宅的朱阁婉转、亭台错落，深夜再到关东街的石板路上漫步，
一群人走走停停，说说笑笑，好不浪漫。从那些温厚的老木头、高冷的石
狮子、年代久远的宅门、横陈的门槛和精巧的窗格子上，仿佛能辨认出小
时候故乡的影子，身心安然喜乐，行走其间，仿佛穿越到了一个美好时代
的古中国，令人恋恋不舍。置身于这样的温柔之乡，富庶之地，怎能不令
人发思古之幽情呢。 

感谢南京的多友，感谢李老师，带给我们这么多的美好，美人美景美
食，在每一个细节处精心安排，付出多少辛苦，花了多少心血，大家都看
在眼里，感念在心里。带着满满的收获，带着不舍，带着对下次重逢的期
盼，我们踏上归途。然后，再把感情继续播撒在多闻雅集的空间，无犹移，
不停息。 
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